

LÓPEZ OBRADOR Enviará carta a alcaldes y gobernadores

El presidente Andrés Manuel López Obrador enviará una carta a los gobernadores y presidentes municipales en la que los exhortará a no cometer fraudes en el inminente proceso electoral.

“Para que se garantice el voto libre, elecciones limpias y libres, que no haya injerencia del gobierno en las elecciones, que no se utilice el presupuesto

para favorecer a algún candidato o partido. Que no haya fraudes electorales”, advirtió.

El presidente enumeró las prácticas en que incurrieron gobiernos pasados a nivel federal y local para promover a partidos y candidatos afines a ellos.

— Arturo Páramo

15

GOBERNADORES

serán elegidos en la jornada electoral del próximo 6 de junio.



ELECCIÓN 2021**Cinco precandidatos han sido asesinados**

El último crimen ocurrió el jueves en Veracruz, que ya suma dos ataques, los mismos que en Guerrero, además de uno más en Guanajuato. Pág. 7

Suman 5 aspirantes asesinados

Guerrero es el estado que más ataques acumula con saldo de dos muertos en Chilapa y Pilcaya

ARMANDO AGUILAR /El Sol de Hermosillo

HERMOSILLO. Cinco aspirantes a puestos de elección popular han sido asesinados y uno más secuestrado durante el proceso electoral. Este jueves, fue baleado Gilberto Ortiz, precandidato de Morena a la presidente alcaldía de Úrsulo Galván, en Veracruz, y en Guaymas una balacera interrumpió un acto de la alcaldesa Sara Valle Dessens, quien busca reelegirse.

De acuerdo con información recabada por Organización Editorial Mexicana, Guerrero acumula más ataques, cuatro en total con un saldo de dos muertos: Antonio Hernández Godínez, aspirante del PRD a la alcaldía de Chilapa, asesinado el 25 de noviembre 2020, y Efrén Valois Morales, quien buscaba la alcaldía de Pilcaya y fue victimado el 21 de diciembre 2020.

Mario Figueroa Mundo, quien busca la presidencia municipal de Taxco, fue baleado el 21 de diciembre 2020, pero sobrevivió al ataque, lo mismo que Roberto Zapoteco Castro, priísta que aspira a la alcaldía de Zitlala.

En Veracruz, además de Gilberto Ortiz, también fue asesinado Carlos Fernández Rocha, quien figuraba como regidor su-

plente en la planilla del panista Salvador Monroy, aspirante a la alcaldía de San Andrés Tuxtla.

En Guanajuato, el 12 de enero de 2021, fue asesinado José Antonio Acosta Cano, precandidato a la presidencia municipal de Juventino Rosas por el PAN.

A estos casos se suma el secuestro de Álvaro Madera López, precandidato del PRI a la alcaldía de Mezquitic, Jalisco, quien fue privado de la libertad el 4 de febrero por un grupo criminal que presuntamente exige 10 millones de pesos a cambio de la liberación del político.

En Puebla fueron asesinados dos colaboradores de Carlos Barragán Amador, aspirante independiente a la presidencia municipal de Xicotepéc de Juárez. Filemón Contla Rangel y Emmanuel García Hernández murieron en un atentado el 29 de noviembre de 2020.

La violencia en el proceso electoral es una preocupación de los aspirantes, precandidatos y candidatos a puestos de elección popular, pues en la contienda de 2018 fueron asesinados 156 políticos en total, de los cuales 48 eran aspirantes, precandidatos y candidatos, y posterior a la elección al menos un presidente municipal electo resultó muerto, según un re-



cuento de la consultora Etelekt.

La mayor parte de los asesinatos de candidatos ya en campaña fue para aspirantes a cargos municipales, de los que murieron 20, seguido de candidatos a diputado locales con cuatro y un candidato a una diputación federal.

Entre septiembre de 2017 y julio de 2018 también se registraron 161 denuncias de amenazas y actos de intimidación contra candidatos y precandidatos, así como 774 agresiones totales contra políticos y funcionarios

Durante el presente proceso electoral, tan sólo en Michoacán 10 aspirantes han sido víctimas de amenazas por parte de grupos del crimen organizado, sobre todo en la zona de Tierra Caliente.

La Secretaría de Seguridad del estado les condicionó la protección a que presenten una denuncia ante la Fiscalía General del estado, ya que no lo han hecho por temor a represalias.

Anteriormente, el gobernador Silvano Aureoles Conejo reconoció públicamente que la delincuencia organizada está interesada en influir sobre las definiciones de candidaturas en Michoacán, ante lo que ofreció el respaldo de la SSP para los aspirantes que participen en la jornada electoral y sugirió además a los partidos establecer un "antidoping delincuencia" en sus abanderadas y abanderados. Con información de editoras OEM

10
ASPIRANTES fueron amenazados en el estado de Michoacán

48
ASPIRANTES fueron asesinados en el proceso electoral 2018



La violencia preocupa a quienes buscan participar en las elecciones /CORTESIA EDGAR MONTES



“Mi apellido pesa, pero para bien”

Jorge Sánchez Cordero

El aspirante en Álvaro Obregón asegura que, a pesar de las trabas que integrantes de Morena le han puesto, su preferencia entre la gente de la demarcación se ha incrementado porque comparte las ideas del Presidente

Entrevista

ISRAEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

Para Jorge, el apellido Sánchez Cordero pesa para bien, pues significa lucha y justicia social, valores que representa el lopezobradorismo más auténtico que vela por la ciudadanía y no por hacerse del poder.

En entrevista con MILENIO, el aspirante en Álvaro Obregón dijo que desde Morena, en particular políticos que vienen de otros partidos por un cargo, le han puesto trabas, que ha superado y lo mantienen en la preferencia de los vecinos de la demarcación.

Reconoció que muchos representantes populares electos en 2018 no entendieron el mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, toda vez que se olvidaron de la gente y siguen usando las prácticas de sus partidos de origen: PRD, PRI y PAN.

Por ello, Jorge Sánchez Cordero se pronunció por figuras frescas afines a la figura del mandatario en cuanto a honestidad, trabajo, congruencia y valores.

¿Por qué buscar la nominación de Morena en una época donde los partidos políticos tienen mal prestigio?

Antes que ser morenista soy lopezobradorista. Desde hace mucho he sido partícipe de las ideas del

Presidente, de “con el pueblo todo, sin el pueblo nada”.

Creo que en México el sistema de dominación política, social y económica con el que se había estado rigiendo y con el que nos habían estado subordinando se agotó, y afortunadamente ocu-

rió, porque era un sistema que beneficiaba a unos cuantos a costa de la mayoría.

Por eso la belleza de las elecciones en 2018. Se da este gran cambio en el cual está un hombre honesto y sobre todo muy ligado al pueblo, un líder social como nunca lo habíamos visto. Se representa un ideal y una esperanza para el país.

¿Crees que faltan los cimientos de la cuarta transformación en Álvaro Obregón?

Hay muchos representantes populares que fueron electos en 2018, pero que no entendieron el mandato del Presidente, no se acercaron a la gente y se olvidaron de ella, con viejas prácticas del perredismo, del prianismo. La gente está otra vez cansada de estos representantes, por eso es que buscan una figura fresca y cercana al lopezobradorismo.

Desde hace muchas décadas Ciudad de México está controlada por caciques locales, ¿es difícil lidiar con ellos y hacerse de un espacio?

Comencé este movimiento sin ninguna pretensión política, entonces eso es lo que me anima a tratar de buscar la justicia más abajo, una justicia que asegure que los servicios públicos sean iguales para todos.

La gente empezó a apoyar mis intervenciones en torno al ejercicio de sus derechos, de tal ma-

nera que comencé a pisar callos y me empiezan a poner trabas en mi labor diaria con la gente, precisamente, porque vieron en mí un potencial candidato, una fuerza nueva, fresca, honesta, que representaba a la gente de manera genuina, y por eso muchas personas

dentro y fuera de Morena me han puesto desde luego obstáculos para realizar estos objetivos.

Pero eso fue lo que más me animó, dije “ahora sí sacaron el político dentro de Jorge Sánchez Cordero”. No pretendo quedarles mal, no me voy a divorciar del pueblo y estamos proponiendo precisamente ganar no solamente en las encuestas, que ya lo estamos haciendo, sino también en las elecciones constitucionales de junio.

¿Qué tanto pesa el apellido Sánchez Cordero?

Pesa, pesa mucho, pero para bien, soy una persona muy orgullosa de mi apellido toda la vida. Mi abuelo nos enseñó a estar, a ser gente digna primero que nada y a ser gente luchona y muy trabajadora por la justicia social.

Mi tía Olga, que es secretaria de Gobernación, quien me quiere mucho y yo a ella, los dos estamos muy comprometidos con la justicia social y sobre todo con México.

Pero también tengo mi propia historia, pues desde los 22 años ingresé a la carrera judicial federal y dentro de la Judicatura escalé todos los eslabones hasta ser juez constitucional. Me esperé a que mi tía ya no fuera ministra de la Corte para aplicar y ser magistrado del Poder Judicial de la Federación porque nunca quise tener esa sombra. ■



“Mi tía Olga me quiere mucho y los dos estamos comprometidos con México”



El candidato reitera su visión “lopezobradora” de la política. JORGE CARBALLO





Luis Octavio Vado Grajales

El reto de la paridad. Municipios y alcaldías

Las reformas constitucionales en los últimos años han definido con claridad el mandato de que las candidaturas deban ser paritarias. Esto es, mitad hombres y mitad mujeres. Esto, además de la necesidad de integrar gabinetes paritarios, así como que esto se refleje en órganos colegiados que no son producto del voto popular.

Frente a esta situación, sabemos que a finales del año pasado fue un tema relevante el que los partidos postularán, en condiciones de paridad, las candidaturas a los gobiernos que estarán en las boletas este año.

El reto de la paridad se manifiesta de distintas maneras: para los partidos, en tanto no sólo deben postular mujeres, sino también deben apoyar y desarrollar liderazgos femeninos, así como apoyarles debidamente en campaña tanto con la estructura como con el financiamiento, y espacios en promocionales de radio y televisión.

Para las autoridades administrativas electorales, porque en sus campañas de promoción al voto deben enfatizar que los cargos de elección son tanto para mujeres como para hombres. Por ejemplo, no es lo mismo decir que se va a "elegir gobernador del estado", lo que parece llevar un subtexto de que se trata de un cargo esencialmente masculino; que hablar de la elección de la gubernatura del estado.

El lenguaje tiene un efecto en cómo nos representamos (y construimos) la realidad. Su fuerza evocativa es mucha.

¿Cuál es el panorama del que partimos? La lista nominal, esto es, la ciudadanía que tiene credencial para votar vigente y que podrá votar en las elecciones de este año, se compone de aproximadamente un 48% de hombres y un 52% de mujeres. No hay duda, la mayoría del cuerpo electoral es femenino.

Del total de gobernantes, tomando en cuenta la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, sólo dos son mujeres. Las elecciones de 2018 arrojaron que el 49% de los escaños del Senado fueran ganados o asignados a mujeres, con un 48% en el caso de la Cámara de Diputados. Un promedio muy similar se tiene en las Legislaturas locales.

Hasta ahí, parecería que el gran reto se encuentra en las elecciones de gubernaturas, y por eso se entiende la importancia de la decisión de postular paritariamente para esos cargos. Sin embargo, debemos recordar que eso no implica que la mitad o la mayoría de las jefaturas locales vayan a ser ganadas por mujeres, pues esto dependerá de la decisión de la ciudadanía.

Sin embargo, un reto mayúsculo y poco visto se encuentra en el espacio municipal: con datos de 2020, de 2043 municipios y alcaldías que eligen a sus ayuntamientos conforme el sistema electoral común (esto es, que no recurren a sistemas normativos, tal como sucede con los municipios indígenas), 1504 son encabezados por hombres, y 539 por mujeres. Esa es la disparidad en la base del gobierno de nuestra república.

Usted podría pensar que no es tan relevante, siempre que se garantice que dentro de los ayuntamientos, que son órganos colegiados, se garantice la paridad. O incluso, que esto es producto del voto popular, y que mientras exista la seguridad de que las postulaciones hayan sido paritarias, lo demás no es problema.

Debemos reconocer que, si bien los ayuntamientos o alcaldías son órganos colegiados, su titular tiene un peso político y simbólico que no tienen las y los demás integrantes. No es lo mismo ser Presidente Municipal que Regidora o Concejala.

Sin embargo, valdría la pena reflexionar sobre varios aspectos. Primero, so-

bre la calidad de las postulaciones; esto es, si los partidos proponen en los municipios de mayor población e importancia económica, candidaturas femeninas. Esto no es menor, porque gobernar un lugar con peso poblacional y económico,

representa la posibilidad de proyectar una carrera política hacia otros puestos de elección popular.

Segundo, la forma en que los partidos apoyan las candidaturas femeninas. Cada fuerza política recibe financiamiento para sus campañas, pero la manera en que distribuye los dineros entre cada postulación, es una decisión interna; si bien la democracia no puede ser un asunto de dinero, la realidad es que contar con el mismo permite acceder a una presencia más amplia y posiblemente de mayor efectividad en la ciudadanía.

Tercero, el apoyo estructural a las postulaciones de las mujeres. Cada partido tiene representantes en los órganos electorales, cuenta con estructuras de apoyo y defensa del voto, áreas de comunicación social, etc.; la pregunta es, ¿Cómo se utilizan para apoyar a las campañas municipales femeninas?

Además, ¿qué tanto estamos votando en México por mujeres? Desde ese espacio más inmediato que es el gobierno de nuestras comunidades; se lo pregunto a usted: cuando decide su voto, ¿qué piensa respecto de las candidaturas de mujeres?, ¿le parece que es necesario que accedan a puestos de poder?

Desde luego, la ciudadanía debe tener la última palabra acerca de quién quiere que la gobierne, y la función de las autoridades es proteger y respetar esa voluntad, pero claramente no hay un equilibrio en la representación política en los gobiernos más inmediatos con la ciudadanía.



Debemos reconocer
que, si bien los
ayuntamientos
o alcaldías son
órganos colegiados,
su titular tiene un
peso político y
simbólico que no
tienen las y los
demás integrantes.
No es lo mismo ser
Presidente Municipal
que Regidora o
Concejala





Sacapuntas

Mañanera dominguera

Regresó recargado el presidente López Obrador tras su cuarentena por COVID-19, y este domingo, de manera inusual, habrá conferencia *mañanera* desde Oaxaca, donde estará de gira. El motivo es informar sobre el nuevo calendario del Plan Nacional de Vacunación que, adelantó, inicia esta misma semana. La intención es que una vez en marcha, no pare.



Andrés M. López O.



Iván Escalante

Lo va a extrañar

Es un hecho que Iván Escalante deja su cargo como Coordinador General de Comunicación Ciudadana del gobierno capitalino, para incorporarse al equipo de Rosa Icela Rodríguez en la Secretaría de Seguridad federal. Será el lunes cuando se integre a su nueva oficina, pero la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ya le deseó suerte y hasta dijo que lo va a extrañar.

Alito, desdibujado

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, anda más nervioso que de costumbre. Y es que su partido no encabeza las encuestas para gobernador de Campeche, estado que gobernó y que es vital para su futuro político inmediato. Su suerte depende ahora, totalmente, de lo que pueda hacer su comisionado electoral en la entidad, Rubén Moreira.



Rubén Moreira



Jesús Zambrano

Partido en extinción

Al rojo vivo están las alertas en el PRD, toda vez que pronostican su extinción en las alcaldías de la CDMX. De ser el partido mayoritario en la ciudad, el sol azteca, dirigido por Jesús Zambrano, se quedó en 2018 con dos alcaldías: Venustiano Carranza y Coyoacán. En la primera, Julio César Moreno, ya se pasó a Morena, y Manuel Negrete se bajó de la reelección.

Godoy quiere su curul

Quien está haciendo su *luchita* para agarrar una curul bajo las siglas de Morena es el exgobernador de Michoacán, Leonel Godoy. Va por el distrito 01, de Lázaro Cárdenas, y trabaja en lograr una candidatura de unidad en torno a él. Sólo hay un problema: todavía hay quienes recuerdan que su hermano Julio César es buscado por nexos con el crimen.



Leonel Godoy

SACAPUNTAS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

